

Dalam kehidupan sehari-hari peran beliau sebagai pengasuh Pondok Pesantren Langitan serta ulama' besar Indonesia ditunjukkan dengan keikhlasan beliau dalam beramal, mengasuh dan mendidik santri, mendoakan orang yang sakit, zikir dan istighosah bersama santri baik dalam acara haul maupun dalam rangka doa bersama ketika bangsa Indonesia dilanda musibah. Pada intinya beliau merupakan salah satu tokoh spiritual bangsa yang memiliki tingkat spiritualitas tinggi serta memiliki peran penting bagi pesantren dan bangsa Indonesia.

Semasa hidupnya, Kiai Faqih berperan penting dalam pendidikan santrinya. Begitu besar peran beliau dalam mendidik santri, hal itu memberikan dampak tersendiri bagi santri. Semua santri menjadi rajin shalat berjama'ah dan meng*istiqāmahkan* wirid yang diijazahkan oleh beliau. Saat ini sepeninggal beliau, yang berperan adalah semua putranya yang menjadi pengasuh. Namun para santri mengaku bahwa kedudukan Kiai Faqih tidak dapat digantikan oleh siapapun. Meskipun ada banyak putranya yang kini menjadi pengasuh dan menggantikan pengajian beliau tetapi pendidikan dan kelembutan bahasa dalam penyampaiannya tidak dapat menandingi beliau dalam mendidik dan bertutur kata.

B. Metode Pembentukan Moral Santri Pondok Pesantren Langitan Oleh KH. Abdullah Faqih

Langkah yang dilakukan oleh KH. Abdullah Faqih dalam membentuk moral santrinya ialah sebagai berikut:

C. Analisis Metode Pembentukan Moral Santri Pondok Pesantren Langitan Oleh KH. Abdullah Faqih

Moral merupakan aturan tentang tingkah laku berdasarkan kebiasaan yang berlaku di masyarakat. Dalam pondok pesantren, ajaran tentang moral merupakan pembiasaan tingkah laku baik sesuai aturan yang berlaku dalam pondok pesantren tersebut. Pembiasaan moral dalam pesantren dimulai dengan pengenalan terhadap peraturan yang ada di dalamnya. Kemudian dilanjutkan dengan aplikasi, yaitu dengan menaatinya. Dalam hal ini peran kiai dan pengurus sangat penting untuk menertibkan santri dan mengefektifkan peraturan. Hal itu dikarenakan kiai merupakan orang tua kedua bagi para santri.

Dalam Pondok Pesantren Langitan periode 1971-2012 yang memegang peran penting dalam pendidikan santri adalah Kiai Faqih. Sedangkan sebelumnya adalah KH. Ahmad Marzuqi Zahid, KH. Abdul Hadi Zahid, dan para pengasuh lainnya. Kini peran Kiai Faqih digantikan oleh semua putranya yang menjadi pengasuh.

Peran Kiai Faqih sebagaimana dalam pembahasan di atas adalah mengajar dan mendidik santrinya, baik masalah ibadah maupun moral. Cara yang digunakan bermacam-macam, melalui pembiasaan, nasihat, hukuman, keteladanan dan doa. Beberapa cara ditempuh dalam rangka mendidik santri agar rajin beribadah dan memiliki moral yang baik.

Dalam proses pendidikannya, tentu melahirkan pro kontra dari santri. Ada yang menaatinya dengan penuh kesungguhan, namun ada pula yang taat karena takut

dengan hukuman yang berlaku. Dengan demikian, jika dianalisa menurut perspektif moral Immanuel Kant, maka ada dua kemungkinan. Pertama, jika santri menaati peraturan karena takut dengan kiai maka itu termasuk moralitas heteronom karena masih ada unsur paksaan dari luar. Jika ia merasa peraturan adalah kewajiban baginya, dan ia menaatinya dengan penuh kesadaran maka itu termasuk moralitas otonom.

Berlakunya seluruh peraturan tidak lepas dari kerjasama kiai, pengurus dan seluruh santri. Harus ada kesadaran dari masing-masing individu tentang moral. Kesadaran moral merupakan faktor penting untuk memungkinkan tindakan manusia selalu bermoral, berperilaku susila, dan perbuatannya selalu dengan norma yang berlaku. Orang yang memiliki kesadaran moral akan senantiasa jujur karena tindakan moral itu berdasarkan atas kesadaran yang timbul dalam diri pelakunya, bukan berdasar pada kekuatan apapun dan bukan pula karena paksaan.

Kesadaran moral mencakup tiga hal. *Pertama*, perasaan wajib atau keharusan untuk melakukan tindakan yang bermoral. Orang yang memiliki perasaan wajib tersebut akan senantiasa berusaha menegakkan kebenaran, kejujuran, keadilan dan kesamaan meskipun tidak ada orang lain yang menyuruhnya. *Kedua*, kesadaran moral yang berwujud rasional dan objektif, yaitu perbuatan yang secara umum dapat diterima oleh masyarakat dan dapat disetujui. *Ketiga*, kesadaran moral dapat pula muncul dalam bentuk kebebasan. Atas kesadaran moralnya, seseorang bebas untuk

Faqih, sedangkan santri putri *sowan* dilakukan kepada Ibu Nyai Hunainah (isteri Kiai Faqih). Ibu Nyai Hunainah juga selalu memberi nasihat kepada santri putri agar senantiasa bertakwa kepada Allah, menjaga akhlak dan ibadahnya.

Beberapa metode yang digunakan Kiai Faqih dalam mendidik santrinya adalah pembiasaan, hukuman, keteladanan, nasihat dan doa. Dalam menggunakan metode pembiasaan, beliau membiasakan perilaku baik kepada santrinya. Misal, membiasakan hidup yang bersih dan rapi, serta selalu berbuat baik kepada sesama. Ketika beliau menjumpai santrinya dalam keadaan tidak rapi, beliau akan membenarkan dan memberi contoh yang baik. Beliau juga membiasakan santrinya untuk bersedekah kepada sesama. Dengan pembiasaan kebaikan setiap hari akan menghasilkan *keistiqāmah* di masa mendatang.

Dalam menggunakan metode hukuman, beliau bermusyawarah dengan para pengurus dan *asātidh* untuk membuat peraturan sedemikian rupa serta sanksinya yang diterapkan untuk seluruh santrinya. Sanksi yang diberikan sangat ketat agar tidak *diremekkan* oleh santri. Sehingga dengan peraturan tersebut, santri dapat menjalankan ibadah dengan tertib.

Dalam menggunakan metode keteladanan, beliau tidak hanya menasehati dengan kata-kata tetapi juga dengan keteladanan atau percontohan. Hal ini sangat membantu karena lebih mengena daripada hanya melalui ucapan saja. Menurut salah satu santrinya, Ahmad Aris, Kiai Faqih mendidik dengan memberi contoh. Kiai Faqih

Mendidik tentang ibadah merupakan hal yang tidak mudah. Hal itu dilakukan oleh Kiai Faqih dengan sabar. Beliau selalu menekankan kepada santrinya agar selalu shalat berjamaah meskipun hanya dua orang, imam dan makmum. Beliau juga menegaskan bahwa dalam shalat berjamaah terdapat manfaat yang luar biasa yakni dapat menyatukan hati seseorang dengan lain, apalagi bagi yang sedang bermusuhan. Dengan merapatkan barisan berarti rapat pula hatinya dan tidak ada sekat yang menghalanginya. Saling berjabat tangan juga menjadi indikasi bahwa mereka saling memaafkan satu sama lain. Jadi shalat berjamaah memiliki nilai sosial yang tinggi.

Amal seseorang yang pertama kali dihisab adalah shalat. Jika shalatnya baik, amal yang lain akan ikut baik, karena shalat yang baik adalah yang dan memberi pengaruh baik bagi pelakunya. Oleh karena itulah Kiai Faqih berupaya mendisiplinkan shalat para santrinya.

Selain beberapa metode di atas, Kiai Faqih juga menggunakan metode doa. Beliau tidak lupa mendoakan para santrinya setiap malam agar senantiasa menjadi generasi saleh dan salehah. Kiai Faqih mengajak santrinya untuk bertakwa kepada Allah. Takwa merupakan tingkatan paling tinggi seseorang. Untuk mencapai takwa harus alim, untuk bisa alim harus belajar. Jika seseorang benar-benar bertakwa, maka tidak akan ada kesulitan baginya. Allah berfirman:

